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“快递最后一公里”为何频现二次收费？

近日袁一款基于人工智能技术的野换脸冶
APP走红网络遥 使用者只要上传自己的高清
照片袁 即可将本人面孔与大量影视片段中的
明星面孔置换遥既可以自己过明星瘾袁又可与
心爱偶像野同框冶出演袁大量年轻用户选择将
自己面孔上传网络袁野换脸冶娱乐遥

记者发现袁如此野换脸冶袁用户面部生物特
征信息被盗或失控的野丢脸冶风险不小遥 该款
APP用户协议中载明院 用户一旦上传自己的
照片进行视频野换脸冶袁将在全球范围内完全
免费尧 不可撤销地将包括人脸照片在内的肖
像资料授权给该公司和其关联公司遥 虽然此
后相关企业在舆论压力下袁 对其用户协议进
行了部分修改袁但风险依然存在遥

一旦野丢脸冶袁我们将面临哪些风险钥漏洞
又该如何堵上钥 记者就此展开调查遥

风险一院野丢脸冶能导致野丢钱冶
当前袁 大部分银行等金融机构开设了人

脸识别登陆 APP功能遥 野刷脸冶支付甚至是远
程签约等场景也越来越多见遥 如果用户的
野脸冶不安全袁野钱冶也将面临莫大风险遥

企业通过用户协议等手段取得的用户面
部识别信息面临被泄露风险遥据记者了解袁今
年 2月袁 国内某面部识别公司的数据库发生
信息安全事故袁 数百万条个人信息被泄露曰8
月袁欧洲一家公司发生大规模信息泄露事件袁
数百万人面部识别信息被泄露噎噎公众面部
信息被滥用风险增大遥

记者在一些知名网购平台输入 野人脸面
具冶野硅胶头套冶等关键词袁发现有不少商户出
售野人脸头套式面具冶袁其中一些甚至可以按
客户提供照片定制遥 记者获知袁通过 3D打印
等技术袁野人脸面具冶可以获得较高仿真度袁且
面部识别数据越详实仿真度越高袁 对以面部
识别信息作为密码账户的突破力就越强遥 此
前已有人使用 3D打印面具通过某知名网络
支付平台面部验证遥

野贸然将自己的清晰正面照上传并授权他
人进行存储或另作他用袁关乎耶钱袋子爷安全遥 冶
中央财经大学金融法研究所所长黄震认为袁目
前法律对野AI换脸技术冶规范不足袁因此保护好
自己的面部信息在当下十分必要遥 他建议袁有
关部门应加快推广相关技术规范落地应用遥

记者从多家已启用人脸识别功能的金融
机构处了解到院 当前金融机构设置的人脸识
别安全等级高于智能手机相关功能袁 但由于
不少交易场景中识别标准并不统一袁 因此风
险仍在遥多名专家建议袁用户将面部识别设置
为财产账户密码时袁 应同时设置其他验证办
法袁减小风险遥

风险二院野丢脸冶能导致野丢清白冶
当前袁野换脸冶 技术被用在一些涉嫌违法

犯罪领域的情况已不少见遥 记者发现一些网
站用野AI换脸冶野换脸视频冶等方式提供用知名
艺人野面孔冶野嫁接冶出的视频遥 这些视频往往
涉嫌色情淫秽袁 且难辨真假遥 另外袁 记者在
QQ群和百度贴吧中以野换脸冶和野换脸视频冶
为关键词检索发现袁有不少社交群组打着野技
术交流冶幌子兜售此类野明星换脸冶视频遥

知情人告诉记者袁除贩卖野换脸冶非法音
视频产品牟利外袁 一些不法分子还利用手中
掌握的贷款人人脸信息袁 以此类技术进行非
法催收活动袁 直接侵害贷款人人格权尧 名誉
权袁 甚至滋生出敲诈勒索等其他严重犯罪活
动遥

北京师范大学网络法治国际中心执行主
任吴沈括认为袁AI野换脸冶法律风险点多袁从现
实案例看袁名誉侵权是高发问题遥尤其是恶意
拼接制作侮辱性尧 污蔑性视图素材或者予以
非法传播尧利用的袁将对受害人造成的伤害难
以及时发觉且极难有效救济袁 需要有关部门
高度关注尧积极预防遥 他建议袁由于该领域技
术性强袁相关企业众多袁规模大小不一袁应强
化职能部门监管力度袁杜绝选择性事后执法袁
建立全行业全流程公平监管袁 依法严惩违法
违规主体袁 打造稳定尧 良性的可预期市场环
境遥

风险三院野丢脸冶能导致野被贷款冶
有过网贷申请经历的人对于 野点点头冶

野摇摇头冶野张张嘴冶 之类的动作也许并不陌
生遥借贷者在录入身份信息后袁网贷机构会对

申请人进行野活体检测冶袁以确保放款对象为
本人袁把关借贷安全遥 但记者发现袁一些基于
相关技术的修图 APP能够野起死回生冶袁让静
态面部照片模仿生物活体野动冶起来遥

记者使用一款知名修图软件袁 载入一张
包含人物面孔的照片后使用其 野3D塑颜冶的
功能袁图片中的人物便能按记者需要完成野上
下点头冶和野左右摇头冶等野动作冶遥

在另一款宣传语为野让你的照片活过来冶
的 APP中袁只要载入一张包含人物面孔的照
片袁就可以一键让照片中的人物野开口说话冶遥
记者发现袁使用者还能利用该 APP决定说话
内容袁并可对录入声音进行声线处理袁调整音
色音调袁视听感觉十分逼真遥

有业内人士告诉记者袁 目前不少网贷机
构进行野活体检测冶时仍使用人工审核或技术
含量偏低的机器审核袁 一旦公众的面部识别
信息被不法分子掌握袁用这些黑科技野活冶过
来的面孔袁很可能以假乱真袁让不知情者野被
网贷冶背上巨额债务遥 此前野3窑15冶晚会上就有
人演示用野活冶照片成功突破某款手机的野刷
脸冶登陆系统遥 记者还发现袁在苹果和安卓手
机商店中有不少利用 AI野换脸冶类 APP供人
挑选遥

中国信息安全研究院副院长左晓栋认
为袁随着 AI野换脸冶使用场景更丰富袁行业和监
管部门应当研发相应的野反换脸冶检测技术袁
来筛选相关视频是否由野换脸术冶完成遥 他建
议袁 要加快建立人工智能算法的安全评估制
度袁对不同场景下 AI野换脸冶技术进行评估袁解
决相关技术滥用问题遥

渊颜之宏冤

野电商都包邮了袁取件却要交两三元保管
费冶野招呼都不打就放快递柜了袁 一超时就得
收好几元的费用冶噎噎

近年来袁 随着电子商务和快递物流的发
展袁野快递最后一公里冶日渐发力袁无论是配送
效率还是网点覆盖都得到了较大提升遥 但近
来袁在快递末端袁消费者取件频频遭遇二次收
费的情况引发社会热议遥

野快递最后一公里冶究竟落地如何钥 城市
中的智能快递柜究竟方便了谁钥 广大农村地
区又该如何解决配送范围大与收费低的矛
盾钥

智能快递柜现野应用痛点冶
野网购的书没给我打电话就放快递柜了袁

等我发现时已经过了好几天了袁 收了我 5元
的超时费遥 冶家住北京朝阳的万女士经常遇到
快递小哥不打电话通知就将包裹放进快递柜
的情况遥 因平时工作忙碌而经常被收取超时
费的她很是无语院野不是已经开始实施 叶电子
商务法曳了吗袁怎么快递还是不经允许袁就擅
自放快递柜呢钥 冶

在城市里袁 日渐增多的智能快递柜是近
年来为解决野快递最后一公里冶应运而生的新
事物遥由于解决了快递到的时间不确定尧收件
人平时上班不在家尧 快递小哥难以长时间等
待等问题袁 智能快递柜刚一出现就得到了消
费者和快递员的一致好评遥

叶2019年中国快递末端服务创新发展现
状及趋势报告曳渊以下简称 叶报告曳冤 显示袁目
前袁全国主要企业投入运营快件箱 27.2万组袁
快件箱保有量较上年增长 6.6万组袁通过快件
箱递达的快件占 8.6%袁为 43.6亿件袁同比增
长 55.7%遥

然而袁随着快递柜的应用普及袁消费者的
抱怨越来越多遥 野不经过我同意就把包裹放快
递柜最烦了浴 冶野要收费的话我宁愿快递小哥
把包裹放门卫冶噎噎记者采访发现袁很多受访
消费者对于快递柜的使用体验并不好遥

与此同时袁野不经同意就投向快递柜冶野投

递后不及时通知取件冶野超时取件收取费用冶
等问题频发袁 也使得智能快递柜的使用效率
大打折扣遥

叶报告曳显示袁2018年袁主要快件箱运营企
业的格口使用率为 0.57次/日遥而 2017年袁这
一数字为 0.62次/日遥叶报告曳认为造成此种情
况的原因有两点院 一是新进入的社区消费者
自提习惯还有待培养袁 二是快件箱的整体布
局还有提升空间遥

快递下乡遭遇野成本难题冶
近年来袁 快递业在广大农村地区布局逐

渐完善袁网点日益密集遥 然而袁由于投递范围
广尧人口分散尧件量少尧距离远等因素袁不少乡
镇尧农村的快递网点面临巨大的成本压力袁因
此不得不向消费者二次收费遥

野快递在我们村不设配送点袁我们都得去
县城的网点上取快递袁 去晚了还要收取两三
元的保管费遥 冶家住甘肃省陇南市某乡镇的董

先生坦言袁 居住分散且快递量少确实给配送
带来一定难度袁 但收取保管费还是让人感到
很郁闷遥

记者在采访中了解到袁 近几年快递价格
不断降低使得很多乡镇快递网点运营困难袁
因此不得不通过二次收费确保盈利遥

野乡镇投递完全就是亏本遥 冶在调查中袁多
名乡镇快递代理点负责人反映袁 代理点要出
人出车出油将快递远途拉回农村地区袁 但快
递公司的普遍做法是只为每件快递补贴 1
元遥 一位代理点老板说袁野农村件往往每次只
有二三十件左右袁人车油成本一出袁还有门面
成本袁不收钱谁做得下去钥 冶

报告显示袁今年上半年袁快递平均单价为
12.24元袁与 2008年 27元的平均水平相比近
乎野腰斩冶遥前端快递费不断压低价格袁末端网
点派送费用又不够遥 数据显示袁2018年袁申通
单件派费收入为 1.69元袁 圆通为 1.37元袁韵
达为 1.82元遥

据悉袁安徽尧陕西尧四川尧福建尧贵州尧湖
南尧辽宁尧江西等省份均有城市反映派费降低
已经成为影响当地末端服务的重要因素遥 在
高成本面前袁快递下乡步履沉重遥

整治院城市乡镇齐发力
针对快递末端服务二次收费行为袁 国家

邮政局从 8月 1日起袁 在全国范围内开展清
理整顿专项工作遥截至目前袁各地邮政管理部
门已开出行政野罚单冶118张袁罚款金额 127.3
万元遥国家邮政局表示袁下一步将继续加大快
递末端服务违规收费清理整顿工作力度袁对
快递二次收费零容忍袁 坚决维护消费者合法
权益和快递市场良好秩序遥

与此同时袁 更深层次的机制性引导办法
也即将出炉遥 野我们认为快件箱是非常好的解
决城市耶最后一公里爷难题的手段遥 冶国家邮政
局副局长刘君日前表示袁 当前快件箱建设过
程中出现了一些问题袁为此袁国家邮政局出台
了 叶智能快件箱寄递服务管理办法曳渊以下简
称叶办法曳冤袁将于 10月 1日起正式施行遥

针对智能快递柜 野应用痛点冶袁叶办法曳规
定袁 使用智能快件箱投递快件应征得收件人
同意袁投递快件后也应及时通知收件人遥 野在
使用的过程当中袁 我们要求快递企业要最大
限度地争取用户意见袁求得用户的满意遥 冶刘
君说遥

在乡镇袁为跨越成本障碍袁进一步下沉服
务网络袁很多企业选择抱团发展袁通过野邮快
合作冶野快快合作冶野交邮合作冶增强实力袁搭建
深入村镇的共同配送网络遥

记者采访了解到袁在一些农村地区袁各快
递企业共同成立电商公司袁 其物流共同配送
中心得到政府的补贴遥 不仅缓解了入不敷出
的问题袁还建设了新的快递服务点袁服务范围
进一步扩大遥在操作模式方面袁把原来各企业
分散的分拣中心统一集中后袁同一个区域尧不
同企业的快件由同一名快递员完成派送遥 资
源整合后袁单件快递的综合投递成本下降 0.2
元遥 ( 甘皙)

账户被盗窃 名誉遭侵害 无端野被贷款冶

AI“换脸”：你知道“丢脸”的后果吗？


